
第一块“硬骨头”：燕山河治理

2016年4月，朱海成调任爵溪街道党工委书
记，此前，他曾多年在象山公安系统任职，也做过
乡镇领导，还当过县政府办公室副主任。

彼时，恰逢全球经济大环境影响，爵溪这个
中国针织名城的很多历史遗留问题开始显现。

摆在朱海成面前的第一个难题就是“全浙江
省最难治的河道”，位于爵溪街道北塘工业园区
的燕山河的治理。

“燕山河的水啊，黑得可以直接当墨汁了。”
“一到夏天，臭味可以飘出几里远。”
“清淤、换水又变黑，怎么都治不好。”
这是当时爵溪人眼里的燕山河。

“这是30年粗放型针织产业发展的历史欠
账，虽然从2004年开始，爵溪建起了污水处理
厂，但处理能力有限，燕山河周边集中了50多家
印染印花企业，加上地下管网沉降破损，大量黑
水就进了燕山河。”

2015年9月，燕山河治水工作开始，街道治
水团队十分努力，但效果一直不够理想。朱海成
一上任，就在全县清三河督查会上立下军令状，
治不好燕山河，就让县委处理自己。

“当时，也有人说我说大话，肯定完不成。”朱
海成说，但仅仅三个月后，燕山河就恢复了30年
前清秀的模样。

可能与多年从事刑事侦查工作有关，朱海成
面对问题矛盾，总能抽丝剥茧，精准突破。

燕山河“久治不清”就是因为没有找到“病
因”，而最终治理成功，也正是“对症下药”的功
劳，说起为燕山河“诊脉”的过程，朱海成说堪比
破案。

“我们一步步、一个个节点地排查，从集水井
到检查井，从污水处理厂的生化池到主管网，找
到所有破损渗漏的点，最后，我们还花1200万元
从上海引进了高科技管道修复技术，终于解决了
燕山河不断有黑水流入的问题。”

治源控污、截污纳管、清淤疏浚、活水入河
……多管齐下，2016年 7月 31日，燕山河重获
新生。

现在说起来轻描淡写，但那段时间，朱海成
挂帅的治水小组压力可想而知，通宵达旦，以工
地为家都是常事。

如今，行走在燕山河畔，水清岸美，水治好
了，两岸违章搭建清除了，投入400多万的景观
绿化工程，更是让曾经的黑水河变成了景观河，
燕山河成了全省五水共治的样板河，爵溪街道获
评省级剿劣工作突出贡献集体。

这，算是朱海成啃下的第一块“硬骨头”。

这个“带头冲”的书记 专啃“硬骨头”
哪怕是唱歌比赛，爵溪街道都要铆足劲争第一

“昨天，我们又拿了个第一。”9 月 27
日去采访象山县爵溪街道党工委书记朱
海成时，他兴奋地翻出朋友圈和我们分享
好消息。前一天晚上，爵溪街道合唱队刚
刚在全县庆祝新中国成立 70 周年“我和
我的祖国”歌咏比赛中，获得了金奖和优
秀组织奖，大家三个月的努力没有白费。

哪怕只是个唱歌比赛，大家也都铆足
了劲要去争第一，这就是现在爵溪街道干
部群众的精神面貌最好的写照。

领导班子挂帅，党员干部带头，群众
凝心聚力。三年时间，爵溪街道从全县目
标考核倒数第三，变成了 2018 年顺数第
二，而“蝶变”的原因，与朱海成这位专啃

“硬骨头”的书记不无关系。

最难啃“硬骨头”：借力亚运

上任三年半，朱海成啃下的“硬骨头”远
不止这些。

东海铭城恒大房产项目，停工搁置多
年一直无法推进；牛丈岙村在“农房两改”
项目中，反反复复“纠结”了十多年，难以
找到突破口；污水处理厂污水排放工程一
直停滞不前；白沙湾绿城防洪工程亟待
解决……

“遇到问题不能绕着走，要勇于面对它，
努力解决它，很多不可能就变成了可能。”朱
海成是这样说的，也是这样做的。

“这么多事，肯定不是我一个人能干
成的。”朱海成深知班子团队的重要性，只
有自己做好表率，大家才会心悦诚服跟着
他干事，所有的“硬骨头”，他都带头冲在
前面。

这些陈年“硬骨头”在他和团队的努力
下，竟都一一攻克了。

现在，爵溪有了更高的定位，听起来，也
是最难啃的“硬骨头”。

“2022年杭州亚运会的帆船帆板项目比
赛会放在爵溪，我们要借亚运东风，提升爵溪
形象，现在的程度是远远不够的。爵溪要成为
针织运动小镇，我们要打造一个18000平方
米的网红直播基地，做强爵溪针织品的内销，
前几天我们试水了一下，16个网红直播2小
时，销售额860万元。”

“你们看，那边就是停工多年，刚刚重新
开工的希尔顿酒店，那边是喜来登酒店，那边
就是帆船基地。我们要好好规划借亚运东风
如何更好融入，后亚运时代如何更好利用，爵
溪现在的形象迎接亚运还远远不够，我们还
有很多事情要做，亚运对于我们是机遇也是
挑战啊。”

采访的最后，朱海成带我们登高俯瞰白
沙湾，滨海蓝天，绝美的海岸线，到处是一派
建设的繁忙景象。

2022年并不遥远，一切只争朝夕。
9月21日，爵溪街道启动“不忘初心、牢

记使命”主题教育六大攻坚行动，成立了“拔
钉清障攻坚”“专项行动突破”“打造一链式服
务”“矛盾化解攻坚”“基层基础提升”六个小
分队来强破难题。

我们相信，有朱海成这样的领头雁，有爵
溪干部群众的齐心协力，爵溪要成为“工业产
业高地、滨海旅游胜地、特色文化基地和和美
人居福地”又有何难。

第二块“硬骨头”：旧城整治

“我们爵溪，流动人口是本地人口3倍，公办学校
里85%学生是外来的，爵溪有600多家企业，爵溪32
平方公里的地方，有1/4是岛屿，陆地很少，所以人口
密度非常大。”采访中，朱海成详细介绍了爵溪。

随后，他带我们到街道办事处旁边，爵溪老城
最中心的十字街走了一圈。

十字街上人来人往，窄窄的一条老街干净整
洁，两侧全是商铺，走几步，还会看到一处具有爵溪
老底子风貌的街景墙绘。

“以前可不是这样，这一条街头顶全是电线，夸
张点说都看不到天。人车全挤在这么窄的一条路
上，脏乱差可想而知。”

“借小城镇综合整治，我们拿这十字街做样板，
弱电、污水管、自来水管一次性改造，三个月时间，
投入800万元，老街变成了现在的模样，老百姓一
致点赞。”

一旁的包子铺老板附和：“真的干净整洁了很
多，改为步行街，整条街都宽敞了。”

朱海成带我们拐进店铺间一条小巷，原来，热
闹的街市后面就是爵溪最典型的自建房居民区，因
为寸土寸金，这里的房子交错相连，朝向各不相同，
建造年代也不一样，犹如走进迷宫。

“爵溪流动人口多，本地居民有多余的房屋基
本都用来收租，老百姓收入可观，但安全隐患大，我
们管理难度大。”

“很多出租房电线乱拉，电动车充电乱充，厨房
不独立。一旦发生火灾，后果不堪设想。”

于是，朱海成决定，要改造爵溪老城区15000
间老房子。

“分成12个网格，班子成员带队，加街道干部、
社区干部，每一组三个人，环境整治，还要求每个出
租房建好标准厨房，规范布线。我们通过学校倒逼，
外来务工人员孩子入学其中一个条件就是租住的
房子要通过验收，这样租客就会要求房东进行改
造，不改造的房子就没了租客。”

朱海成带我们走进一个出租房，可以清楚看
到，墙上的布线是新改造的，租客说这都是房东出
钱改造的，房子安全，他们住得也安心，当然支持。

朱海成说，出租房改造完成后，街道火警减少
了一半不止，大的火灾一次没有。

“爵溪可以旧，但绝不能破更不能烂。”正是抱
着这样的想法，朱海成带领爵溪所有党员干部，逐
步补齐了爵溪城镇发展的短板，将一个个民生工程
做成了“贴心工程”，这两年，城区面貌的变化，大家
都看在眼里。爵溪也获得了小城镇环境整治省级样
板的荣誉。

这，应该是朱海成啃下的又一块“硬骨头”。
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